
“纸媒具有很高的收藏价值”

窦跃生 20多岁进入南阳日报社，在报社工作

了 33年，他经历了纸媒最辉煌的时期，见证了纸媒

发展的最高峰。“在 2015年之前，《南阳日报》稳定

发行量达到 14万份，其中中心城区有近 5万份，每

天的阅读量在 56万人次以上；《南阳晚报》创刊于

1991年，因为内容接地气，深受老百姓喜爱，发行量

最高也达到了 10万份。”

和报纸打了一辈子交道，如今已退休多年的窦跃

生仍坚持每天看报的习惯。“新闻纸不是全白的，微微

有些发黄，对眼睛有保护作用。我今年 66岁了，不戴

眼镜，两眼视力都是 1.2。”窦跃生用自己的亲身实践

证明看纸媒相较于看电子产品的优势。他说，看报纸

还有一个好处，就是报纸内容有深度和广度。通过手

机、电脑看的内容，大多只有几十秒，最多也就两三分

钟，是一种快餐文化，要进行深阅读，依然要通过报

纸。另外，南阳有很多优秀文化，像《南阳日报》的白

河副刊、《南阳晚报》的星光副刊等，为我们呈现了丰

富的地方文化，值得去了解、去探寻。

报纸还有很高的收藏价值。窦跃生特别分享

了他和作家莫言的故事。当年，电影《红高粱》上

映，莫言已是全国有名的大作家。南阳日报面向全

国举行征文大赛，邀请作家讲述发表第一篇作品的

故事。“不久后，就约到了莫言的稿子。”窦跃生自豪

地说，这篇作品刊登在 1990年《南阳日报》白河副

刊 936期。他还找到了当年报纸的合订本，并向大

家展示报纸上莫言的铅字作品。

“如果这张报纸拍卖的话，估计会非常昂贵。”

窦跃生笑着说，能约到像莫言这样的大作家的文

章，说明那时《南阳日报》是有影响力的。白河副刊

在某个阶段是一种文学品位的象征，直至现在还深

受读者喜欢，有很多大家愿意在上边刊登作品。

“纸媒有‘乡愁’更有‘乡情’”

张兼维是一位文化艺术工作者，也是南阳几张

报纸的读者、追随者、投稿者、欣赏者，更是一位与

南阳媒体深度互动的深刻观察者，对纸媒有着很深

的感情。“现代社会，信息多元化，获取信息的渠道

多元化，但对纸媒的感情丝毫不减。”直播间里，他

翻开那本 1990年《南阳日报》合订本，看着熟悉的

名字、熟悉的篇章，不禁感慨：“打开报纸，我觉得

《南阳日报》好像给我带来了一种故乡的味道，不仅

有‘乡愁’，更有‘乡情’。”

张兼维说，由于工作关

系，也因为自身爱好，他经常

参与南阳日报、南阳晚报组织

的文化活动，做了很多文化艺

术方面的工作，也从中得到了

成长。他特别提到在第 22个中国记者节那天，早

上醒来，看到朋友圈里都在庆祝节日，那一刻，曾经

有过交集的许许多多记者像幻灯片一样在他眼前

飘过，让他有一种莫名的感动：“我取得的某些成

绩，在很大程度上是由于《南阳日报》的托举、栽培

和引领，这是一种潜移默化的深度滋养、浇灌。”

一个地方，要有一份好的报纸。“作为读者，我们

都希望报纸能越办越好，能够代表南阳、引领南阳、

分享南阳，能够分享南阳现在的进步，分享我们深厚

的文化底蕴，分享南阳社会的方方面面。”张兼维说，

这就给办报人提出了一个更高更新的要求——守正

创新。国家的大政方针、地方的政策法规、地方经济

的发展，以及老百姓的需求，《南阳日报》作为官媒，

她的权威性毋庸置疑也无可替代，当你捧读她的时

候，呈现的不仅仅是上面的文字信息，还有背后无数

复杂的信息支撑，这和浏览电子信息是不一样的。

“现在我们还处在纸质出版的文明时代，传承文明、

记载时代，如何在守正的基础上去创新，这是一个读

者、一个忠实粉丝对我们《南阳日报》，乃至对纸媒的

一种期待与祝福。”

“从报纸找一找生活的味道”

如今这个时代是网络时代，也是科技文明发达

的时代，人们像赶考一样，每天都匆匆忙忙。在快

节奏的今天，我们更需要捧起一张报纸、一本书，沉

浸其中，得到一份温暖与安宁，让浮躁的内心安定、

饱满。生活就像一杯茶，需要我们一点点去品。“现

在最让人遗憾的，是很多人不知道怎么品享生活，

不知道怎么品享家庭，不知道怎么品享纸媒，我觉

得这是现代人的一种遗憾，有时候我们需要从一张

报纸找一找生活的味道。”张兼维深有感慨地说。

在浩大汹涌的时代浪潮下，越来越多的人在短

视频的快餐文化中失去思考。报纸作为文化的产

物，以其深厚的文化底蕴和严谨的新闻态度，彰显

了专业的力量。报纸不仅传递信息，更传递着一种

方向。面对网络上那些碎片化的信息，如何去伪存

真，获得内心的饱满？在充斥着各种价值观的海量

信息中，如何保有定力，习得自身成长？在新媒体

时代，我们更应该手持一份报纸，因为它是舆论场

的压舱石和定盘星。从某种意义上来说，今天还在

看报的人都是逆流而上的勇者，因为在碎片化信息

爆炸的今天，报纸让每一个对世界依旧充满好奇、

渴望独立思考、希望从繁杂的信息中获取真相和深

度知识的人，拥有了

一片精神的栖息之

地。用心生活，坚持

阅读，带给我们的不

只是见识和认知的

提升，更是一份耐得

住寂寞、守得住繁华

的自信从容。③5

昨日昨日，，著名文化学者著名文化学者、、原张仲景博物馆副馆长张兼维原张仲景博物馆副馆长张兼维，，南阳日报社原南阳日报社原
专职编委专职编委、、高级记者窦高级记者窦跃生做客南阳日报党媒访谈厅跃生做客南阳日报党媒访谈厅——

““今天今天，，我们为什么还需要纸媒我们为什么还需要纸媒””
本报记者本报记者 李谱李谱

纸媒曾经是很多中国人的岁月印记纸媒曾经是很多中国人的岁月印记，，承载着人们对世界的好奇与渴望承载着人们对世界的好奇与渴望，，是了解时讯的主要渠道是了解时讯的主要渠道，，也是阅读学习的重要平台也是阅读学习的重要平台。《。《南南
阳日报阳日报》》作为主流媒体作为主流媒体，，一直以来都致力于传递权威和真相一直以来都致力于传递权威和真相，，为市民提供准确为市民提供准确、、及时的信息及时的信息。。南阳日报社旗下的南阳日报社旗下的33份报纸份报纸《《南阳日报南阳日报》》
《《南阳晚报南阳晚报》《》《南都晨报南都晨报》》各具特色各具特色，，涵盖了城市的大小事儿涵盖了城市的大小事儿，，深受市民喜爱深受市民喜爱，，陪伴千千万万南阳人度过许多有意义的时刻陪伴千千万万南阳人度过许多有意义的时刻。。

在信息爆炸的今天在信息爆炸的今天，，你还阅读纸媒吗你还阅读纸媒吗？？还记得纸媒带给你的独特体验吗还记得纸媒带给你的独特体验吗？？1212月月 1010日日，，我市著名文化学者我市著名文化学者、、原张仲景博物馆副原张仲景博物馆副
馆长张兼维馆长张兼维，，南阳日报社原专职编委南阳日报社原专职编委、、高级记者窦跃生走进南阳日报党媒访谈厅高级记者窦跃生走进南阳日报党媒访谈厅，，就就““今天今天，，我们为什么还需要纸媒我们为什么还需要纸媒”，”，分享对纸媒的分享对纸媒的
回忆回忆、、看法及独到观点看法及独到观点。。

本次直播通过新华社现场云本次直播通过新华社现场云、、抖音抖音、、快手快手、、视频号视频号、、今日头条等平台同步转播今日头条等平台同步转播，，截至目前浏览量已突破截至目前浏览量已突破5050万人次万人次，，收获点赞连连收获点赞连连。。
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张兼维张兼维（（中中）、）、窦跃生窦跃生（（右右））走进南阳日报党媒访谈厅走进南阳日报党媒访谈厅 全媒体记者全媒体记者 冯长顺冯长顺 摄摄
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